
06 【北京两会】本版热线电话：63523314 63581010 │ 本版编辑 于彧│美术编辑赵军│校对刘芳│２０24年 1月 22日·星期一

(上接第１版) 去年， 全市新设企业增长
20.3％， 总数突破211万户、 创历史新高。

今年，将编制本市行政许可事项实施
规范，深化“一业一证”和“一件事”集成服
务改革，深入推进一体化综合监管 ，扩大
非现场监管占比， 完善全国市场监管数
字化试验区建设。

同时， 深入推进审批制度改革， 清除
隐性壁垒。 实施国有企业改革深化提升
行动 ， 支持民营经济发展壮大 ， 抓紧
清理拖欠企业账款 ， 依法保护民营企业
产权和企业家合法权益， 全面构建亲清政
商关系。

举办市民系列文化活动1.6万场

今年， 本市将加大 “演艺之都” 建设
力度。 倾力打造文化精品力作， 培育更多
演艺新空间。 擦亮 “大戏看北京” 文化名
片， 推进 “北京大视听” 品牌建设， 让文
艺演出更加精彩纷呈。

为丰富市民文化生活， 今年将举办系
列文化活动1.6万场 ， 推进 “书香京城 ”
“博物馆之城” 建设。 办好北京国际设计
周、 国际电影节和国际音乐节等文化交

流活动。

老旧小区综合整治新开工300
个、 完工200个

在深化城市更新行动方面 ， 去年 ，
精细化治理提升背街小巷1730条； 完成老
旧小区改造183个， 启动危旧楼房改建和
简易楼腾退20.4万平方米。

今年本市将积极探索社会资本参与
新模式和新路径 ， 推进地上地面地下空
间一体化改造提升 。 老旧小区综合整治
新开工300个、 完工200个， 老楼加装电梯
新开工1000部、 完工600部， 推进核心区
平房整院落退租 、 完成申请式退租2000
户 ， 启动危旧楼房改建20万平方米 ， 改
造提升老旧厂房40个。

今年将建成地铁3号线一期等线路
交通方面 ， 今年将提升轨道交通骨

干网络的安全性， 建成地铁3号线一期等
线路。 科学优化公交线路 ， 改善社区公
交微循环服务， 推广定制公交 ， 扩大通
学、 通医等公交试点范围 。 同时 ， 加强
学校、 医院、 景区 、 商场等重点区域周
边交通治理。

推进停车楼建设 ， 统筹利用腾退空
间、 人防工程新增停车位1.5万个， 新增
有偿错时共享停车位1万个。 完成600处老
旧信号灯升级改造 ， 实现五环以内区域
和副中心信号灯联网， 推广信号控制智慧
调度， 提高交通治理智慧化水平。

今年将实现城镇新增就业不少
于26万人

根据政府工作报告， 今年将办好34项
重要民生实事， 兜准兜牢民生底线 。 在
促进就业方面 ， 去年， 本市集中推出15
项稳就业措施， 城镇新增就业28.1万人，
帮扶困难人员就业19.7万人。

今年继续全力稳定和扩大就业，实现
城镇新增就业不少于26万人。 扎实做好高
校毕业生等青年就业工作， 促进12万城镇
就业困难人员实现就业、4万农村劳动力就
业参保，加强残疾人就业保障，让更多劳动
者技有所施、才有所用、劳有所得。持续增
加城乡居民收入，扩大中等收入群体规模。

养老方面， 支持经济困难老年人家庭
适老化改造， 为重度失能失智老年人提供
普惠性照护服务。 新建养老家庭照护床位
2000张 ， 新增农村邻里互助养老服务点

240个、 养老助餐点300个， 让老年人更好
安享晚年。

今年将全面推进灾后恢复重建

去年 ， 北京遭遇百年不遇的特大灾
情， 本市全力应对极端强降雨， 迅速启动
灾后恢复重建， 妥善安置34.4万名受灾群
众， 759所受灾学校全部如期开学， 1万余
套受损农民住房完成修缮 ， 167条受损
道路完成修复， 水电气热保障基本恢复
至灾前水平， 秋粮实现颗粒归仓 、 冬小
麦应种尽种， 近七成受灾乡村民宿已正常
运营。

今年将全面推进灾后恢复重建。 抓紧
完成剩余受损住房重建， 尽快修复水毁设
施， 确保入汛前将防汛能力恢复至灾前水
平并有所提升。 推动京津冀地区防洪工程
体系建设， 整体提升流域防御能力。 抓好
山区道路提档升级， 提高山区路网密度和
防洪标准。 全面恢复农业生产和民宿等乡
村产业， 系统提升山区旅游品质。 加强能
源、 通信、 环卫、 应急等村镇基础设施建
设， 优化灾区教育、 医疗、 养老等公共服
务布局。

作为市人大代表，北京儿童医院顺义
妇儿医院儿科医生刘建华在履职过程中，
注重找准人大代表履职与本职工作的结
合点，以人大代表的责任担当和医疗工作
者的无私奉献，关心群众的新问题、新需
求，为群众健康福祉积极建言献策。

作为来自医疗行业的人大代表，刘建
华经常走访患者及一线职工，倾听他们的
心声。 针对群众关心的热点难点问题，她
深入调研，获取第一手资料，提出切实有
效的解决方案，为群众的健康保驾护航。

“在今年顺义团会前集中视察活动
中， 我走进新国展二期项目现场 ， 提出
要进一步加强会展期间医疗保障 、 科学
设置医疗点位、 解决现场急救需求 、 应
对突发事件的建议。” 刘建华说。

刘建华表示 ， 作为一名人大代表 ，
将积极建言献策 ， 不断提高履职能力 。
同时， 继续立足本职， 在临床工作中坚
持为民解忧， 切实增强群众就医的体验
感、 安全感、 幸福感。

履职新时代 书写新答卷
深入一线听取社情民意， 广泛调研推进政策执行， 用实际行动推动北京各个领域的发展……在市十六届人大二次会议上， 来

自不同领域、 不同区域的4位人大代表接受专访， 分享自己的 “履职新时代” 故事。

刘颖是通州区潞城镇东堡村党支部
书记， 今年是她当选市人大代表的第二
年。 “去年， 我多次参加人大组织的代
表活动， 包括调研和座谈等， 收获颇多，
对履职有了很大帮助 ， 对人大代表的身
份和履职方式有了更深刻的思考。” 刘颖
说。

刘颖是市区镇三级人大代表 ， 作为
一名基层党支部书记 ， 她通过基层建立
的人大代表联络站紧密联系选民 。 “每
月的1日 ， 我都会与 ‘选民代言人 ’ 见
面， 把大家收集到的群众意见和建议汇
总并分类， 能当时解决的马上解决 ， 不
能解决的上报给政府相关部门并推动解
决。” 刘颖介绍道。

2023年， 通州区组织 “千名代表问政
问需” 活动， 围绕多项涉及广大市民群
众切身利益的主题 ， 代表们广泛汇集群
众智慧， 破解城市治理难题 。 “群众的
所急所盼， 就是我们代表工作奋斗的目
标。” 刘颖表示。

作为连任三届的老代表， 今年已是中国商
报社总编室主任李远方履职的第12个年头。 11
年来，她履职范围涉及广泛，包括座谈调研、执
法检查、 预算监督等。

“当好一名代表首先要密切联系群众， 及
时反映群众的诉求。” 李远方说， “这需要多
进行调研、 实地走访， 真正了解民心民意， 反
映群众的诉求。 有时候直接见面不方便， 可以
通过电话 、 邮件和微信的方式 ， 倾听群众声
音， 为群众排忧解难。”

公交站点设置、 二环路噪声扰民、 公共卫
生间升级改造、 青少年心理健康问题……这些
涉及民生基本保障的问题， 都转化成了李远方
为群众排忧解难的代表建议。 李远方还积极参
与各种调研活动并积极建言献策。 在今年市法
检 “两院” 报告征求代表意见座谈会上， 李远
方提出的涉及老年人监护等权益保障方面的建
议得到了两院的吸纳。

民有所呼我有所应。 李远方表示， 今后将
继续尽心尽力履行好代表职责， 为群众解决好
“急难愁盼”。 本报记者 周美玉/文 彭程/摄

邱添是朝阳区的一名基层消防指战员， 日
常主要工作是协助统筹全区的社会面火灾防控
工作。

邱添认为 ， 安全工作重点在基层 、 在末
梢、 在离百姓最近的 “最后一米”。 去年， 他
在人大代表家站、 基层立法点的多次调研活动
中， 了解到社区工作者、 居民百姓都很关注居
民小区的消防安全工作。 “为此， 朝阳区在全
市首创了 ‘派驻社区消防专员 ’ 机制 ， 派驻
130名专员入驻305个消防安全基础薄弱、 居民
火灾事故高发的社区实行24小时在岗履职， 切
实解决了这 ‘最后一米’ 问题。” 邱添说。

作为市人大代表 ， 邱添在调研企业时发
现， 很多企业的相关安全管理人员缺乏必要的
消防安全知识， 对自防自救、 一警六员培训的
业务并不熟练， 且不同于律师、 医生、 教师有
准入标准、 需要持证上岗。 邱添介绍， 目前，
针对这一问题 ， 朝阳区拿出专项资金先试先
行， 在全区开展了 “消防安全管理人培训” 工
作， 做到 “统一考核， 持证上岗”。 截至目前，
已经为企事业单位、 小区物业、 街乡政府培训
了6500名 “消防安全明白人”。

刘颖代表：

群众的所急所盼就是我奋斗的目标

李远方代表：

多调研、 多走访才能了解群众诉求

邱添代表：

主动作为筑牢防火“安全网”

刘建华代表：

立足本职为民解忧


